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当草原看不到奔腾的马群

———寻找大草原的市场化基因之一

证券时报记者 汤亚平

很幸运

，

在草原最美的季节我

来到了呼伦贝尔大草原

。

由深圳坐飞机到哈尔滨

，

再坐了

一夜火车来到海拉尔

。

在海拉尔租了

一辆车

，

便开始了千里草原之行

。

从海拉尔出发

，

沿途草原风光

令人目不暇接

，

蓝蓝的天空中飘着

朵朵白云

，

绿绿的草地上时而点缀

几垛耀眼的蒙古包

，

偶尔见到了牛

群或羊群

……

唯独见不到马群

，

心

里有几分不爽

。

开车的徐先生是大学毕业生

，

10

年前就开始跑单帮

，

算得上司机

兼导游

。

他告诉我

，

现在马最不值

钱

，

一匹成年马的价格还不到

1000

元

，

而一头牛的价格达数千元

、

上万

元

。

每当见到牛群或羊群

，

徐先生总

是指指点点

：

这群值

100

万

，

那群值

200

万

。

在一望无际的草原

，

笔者始终没

有见到奔腾的马群

，

偶尔在蒙古包附

近有几匹或十几匹马

，

也都是拴着

的

。

远看这些马总在不停地点头

，

仿

佛在欢迎游客

。

走近才发现点头是为

了驱赶蚊虫

，

如同马尾巴的功能一

样

。

如果马群达到一定规模

，

那肯定

是村集体的旅游产业

；

而单枪匹马招

揽游客肯定是家庭养殖业

。

在齐乾这

样的边陲小村

，

骑马巡视一段中俄边

境

，

只需

50

元人民币

。

这次草原行

，

我不仅看到了牧

羊犬

，

还有幸见到了牧牛马

。

在上百

条牛的牛群中

，

一般只有

2

匹马管

控

，

而且不需要牧牛人

。

这样的画

面

，

此前我只在儿童图书

《

牧牛马斯

摩奇

》

的插图中见过

。

齐乾小村与俄罗斯只有一河

之隔

，

界河名字叫

“

额尔古纳

”。

刚

下了一点雨的齐乾

，

空气里透着清

爽的气息

。

忽然

，

这个离俄罗斯最

近且只有几户人家的小村上空

，

响

彻着一阵如同战马的嘶鸣声

。

我赶

紧跑出小木屋

，

发现一匹公马在约

2

里地草丛中来回奔跑

。

它的东头

是一群牛

，

西头是一匹正在产仔的

母马

。

一会儿追赶企图离队的小

牛

，

一会儿又折回来围着产仔的母

马打转

。

看到物竞天择的一幕

，

我

仿佛发现了大草原市场化基因的

图谱

。

同来的徐先生打断我的思索

：

你看

，

连马产仔也没人管

，

让其自生

自灭

。

如果是牛

、

羊产仔

，

主人早爱

护有加了

。

我无语

。

自古以来

，

草原上牧人的生活

便是和马联系在一起的

。

按牧民说

法

，

马天生是让人骑的

，

马通人性

，

人马合一是基因的传承

。

马曾经是

最先进的交通工具

。

无论是亚历山

大大帝东征的骑兵方阵

，

还是成吉

思汗西伐的铁马冰河

，

都是靠骑马

来实现的

。

虽然随着现代化的进程

，

一些牧人把骏马换成了更快的

“

铁

马

”（

摩托

）

和汽车

，

不过

，

牧民和牧

养的动物之间那种深刻感情

，

并没

有因此改变

。

不擅言辞的游牧人讲起古代神

马的故事也是头头是道

：

忠诚主人

的青马

，

骁勇征战的枣红马

，

善为主

人解忧愁的白马

，

还有伴着女儿出

嫁的小黄马

……

没有马

，

就没有铁

木真的神奇传说

；

没有马

，

就没有今

天大草原的旅游业

。

可是

，

我不得不说

，

在我国大草

原的旅游业发展中

，

马文化的贡献

似乎没有想象中的大

。

正如著名经

济学家孙尚清先生所说

：

旅游在发

展的一定阶段是经济文化产业

，

到

发展的成熟期是文化经济产业

。

换

句话说

，

我国大草原旅游业

，

马的使

命是完成由经济文化产业向文化经

济产业的转变

。

在我的想象里

，

骑马奔驰在草

原

，

那是一种意气风发

、

诗意豪迈

的壮阔景象

。

而眼下的骑马场面

，

脏乱差的环境

，

像小贩似的叫卖拉

客

，

游客骑马实际上是让马主人牵

着走

，

整个活动丝毫见不到西方的

骑士风采

。

譬如

，“

英式骑马

”

装备

黑色马盔礼服长靴

，

彬彬有礼

，

在

专门的马场内或翩翩漫步

，

或腾挪

闪跃

，

一副英国皇家贵族骑士风

范

；“

美式骑马

”

装备牛仔革帽紧凑

短衫马刺皮鞭

，

粗犷豪迈

，

仿效美

国西部牛仔

，

在大自然草原山地间

奔驰

，

即看风景

，

自己也成为风景

的一部分

。

后者门槛较低

，

也更接

近古代游牧民族的风格

，

还可以沉

醉在高旷悠远

、

牧歌辽亮的草原风

情里

，

受欢迎的程度较高

。

在全球马文化回归的大背景

下

，

原先遍布世界各个角落的马

，

现

在 大 部 分 回 归 了 它 们 祖 先 的 故

乡

———

草原和山地

。

骑马驰骋在广

阔的草原也就成了很多城市居民向

往的假日活动

。

中国马文化是大草

原的灵魂

，

是草原向旅游转型成功

的关键

。

依顿电子开板 机构且战且退

证券时报记者 邓飞

昨日，上交所新股依顿电子开盘

未能封住涨停， 导致抛盘集中涌出，

盘中最低下探至

29.36

元， 该股也成

为这轮上市新股中首只开板的个股。

虽然依顿电子收盘仍封死涨停，但全

天换手率高达

66.57%

， 成交额

18.7

亿元。

广证恒生分析师张广文建议，在

新股上市后连续涨停情况下， 投资者

宜在首日放量换手时获利减持， 不宜

继续持有。

新股涨幅远超预期

撇开上市首日的

44%

涨幅不谈，

依顿电子在上市首日后的第

4

个涨停

板时被打开， 这与本轮率先上市的雪

浪环境、 飞天诚信、 龙大肉食等动辄

6-7

个涨停板的表现相距甚远。不过，

即便是这样， 依顿电子昨日

32.30

元

的收盘价， 依然较其

15.31

元的发行

价格翻了一倍有余。 而其最新的动态

市盈率也升至

52.1

倍，已超过电子行

业平均市盈率。

“根据我们对今年

1

月

48

家新

股上市后的表现来看， 无论是新股

上市后多少个涨停， 在连续涨停后

首个放量换手率超过

40%

左右的交

易日打开涨停的可能性最大， 而且

基本呈现冲高回落走势。 ”张广文这

样说，“而开板日的高点也极有可能

是新股上市

1-3

个月内的高点，在

此获利减持、 回避风险是最好的操

作策略。 ”

证券时报记者梳理数据发现，

依顿电子是本轮重启后已上市的

9

只新股中发行总数最多及发行市盈

率最高的， 而这也是依顿电子的硬

伤所在。 数据显示，与依顿电子同为

上交所新股的莎普爱思、联明股份、

今世缘等股发行总数都控制在

1635

万

-5180

万股之间，发行市盈率也普

遍为

12-14

倍左右， 较依顿电子的

9000

万股发行总数及

23.2

倍发行

市盈率而言， 上述几股显然炒作空

间更大。

游资轮番哄抢

从近期公布的新股龙虎榜数据来

看，以华泰、招商、中信等券商营业部

为首的活跃游资轮番哄抢新股， 而机

构则是且战且退， 买入席位鲜见机构

身影。

证券时报记者梳理发现， 雪浪

环境、飞天诚信的买入榜上，几乎清

一色全是江浙及广东知名的敢死队

营业部， 而卖出榜不时可见机构专

用席位。 从依顿电子上市以来的龙

虎榜数据来看， 此前组团哄抢依顿

电子的华泰上海武定路、 华泰上海

澳门路、 华泰上海国宾路等营业部

均在昨日全线撤离， 留给散户的或

许将是一地鸡毛。

张广文坦言， 这轮新股炒作基本

是散户及游资的炒作套现， 机构参与

度不高。 这也导致本轮新股炒作只有

刚上市这一波段， 很难在冲高调整后

再次产生第二波段的机构资金推动上

涨行情。

昨日依顿电子成交达到18.7亿元，居沪市个股成交之首

新股引游资追逐 需防抽血效应

证券时报记者 唐立

本轮上市以来均封死涨停的

9

只

新股， 昨日终于打开了一个小小的缺

口。早盘，依顿电子在巨额抛单的打压

下，以

32.26

元开盘，较当天涨停价低

0.04

元。尽管该股经过盘中震荡后，收

盘再报涨停， 但早盘打开涨停的细节

仍引起了市场人士的极大关注。

实际上， 新股打开涨停在上周就

已形成市场预期。普遍的观点认为，龙

大肉食将成为打开涨停板的第一只新

股，但是该股昨日停牌核查，依顿电子

由此夺得打开涨停板的“头彩”。

市场之所以如此关注新股的涨停

板现象， 一个重要的原因在于新股的

超强势表现已成为近期大盘行情以及

相关板块联动的驱动力之一。

6

月

26

日，自新股上市以来，沪指在量能的配

合下连续攀升， 至

7

月

3

日的累计涨

幅为

1.86%

。 创业板指数同期涨幅更

甚，达到

4.70%

。 板块方面，次新股受

益最明显， 年初上市的

48

只新股中，

鹏翎股份、光环新网等

12

股同期均累

计上涨

5%

以上，仅有金贵银业、牧原

股份、新宝股份、纽威股份、汇金股份

等

5

股出现小幅下跌。

另外， 新股的强势表现还带动市

场资金深度挖掘“影子股”题材，如参

股新股概念等。 景兴纸业由于参股莎

普爱思而大受资金追捧， 十余个交易

日内实现股价涨幅翻番。 类似个股轻

纺城、羚锐制药等，也均在新股表现强

势的这个阶段出现大涨。

正是由于新股所具有的上述连锁

效应，所以市场普遍担心新股表现归于

平淡后，会对市场造成不利的影响。 对

此， 五矿证券高级投资顾问符海问认

为，由于新股资源的稀缺以及首次募集

股份（

IPO

）暂停时间较长，新股上市初

期确实会对大盘起到一定的提振作用。

不过，随着申购人数增加导致的中签率

偏低，加上资金成本方面的考虑，投资

者通常会对新股呈逐步降温的态度。 因

此，新股对大盘的提振作用将越来越弱

化，同样对相关板块的拉动作用也将大

不如前。

同时， 随着新股上市后连续涨停，

“影子股”出现获利兑现走势。 如景兴纸

业近四个交易日持续下行， 昨日收盘价

较上周最高价已跌去近

20%

。 依顿电子

打开涨停之后， 昨日电子信息板块也明

显走弱。此外，也有投资者担心新股打开

涨停之后吸引资金追逐， 如昨日依顿电

子成交达到

18.7

亿元，居沪市个股成交

之首。 无疑，这会对市场形成抽血效应，

在当前仍是存量资金博弈的格局下，对

中小盘概念股尤其不利。

除了担心新股走弱会给市场带来不

利影响外， 不少投资者还关注到新股打

开涨停后能不能介入的问题。对此，符海

问表示， 当新股连续出现三个一字涨停

的情况时， 往往预示着该股前期做多动

能已透支， 出现第二波行情的概率相对

较小， 次新股易事特的走势就是一个很

好的例子。当然，如果新股刚开始没有被

爆炒的话，在资源稀缺的前提下，第二波

炒作的概率相对较大。

北京亦庄互联云计算产业基金龚大军：

风投最青睐移动互联网

� � � �如今，投资市场面临的环境是：

新股发行（

IPO

）已经开闸，注册制

改革的呼声越来越高……这对风险

投资（

VC

）市场会带来哪些影响？未

来哪些行业及公司将成为

VC

们热

衷的投资标的？ 北京亦庄互联云计

算产业基金投资总监龚大军做客证

券时报网财苑社区， 与财苑网友们

进行了深入交流。

网友：

当前

IPO

已经开闸

，

这

对

VC

行业来说

，

是否是个大利好

？

未来

IPO

是否会成为风险投资退

出的主要渠道

？

龚大军：国内资本市场

IPO

开

闸对

VC

来说当然是一个好消息，

但目前相对缓慢的审批速度对之

前

2-3

年内投资的成熟期项目形

成了较大的退出问题。 所以，整体

上来说，春天其实还算不上。 现阶

段，对于发展及成熟期项目，并购

整合及团队回购仍然是

VC

的主要

退出渠道。

网友：

当前国内

VC

投资最多

的行业是哪些

？

龚大军：当前，互联网及移动

互联网相关的领域仍是投资人最

青睐的。

网友：

这两年

，

互联网金融在国

内发展如火如荼

，

但是近期余额宝

等宝宝产品们的收益率已经跌破

5%

，

这是否意味着行业发展到头

了

？

互联网金融能挑战传统金融行

业的地位吗

？

龚大军： 互联网金融是一个很

大的服务领域， 宝宝类产品只是其

中一个比较受大众关注的点而已。

普惠性的高收益只是余额宝初期营

销时的策略性概念， 各种场景中便

利的应用体验才是未来粘住用户的

关键。因此，个人觉得宝宝们代表的

互联网金融在未来有着无限的成长

空间，但磕磕绊绊总是会有的。

网友：

怎么看待医疗健康产业

在中国的发展

？

移动医疗是否只是

概念炒作

，

当前

VC

们投入医疗健

康产业的资金多吗

？

龚大军： 医疗健康产业的未来

是投资界普遍看好的， 且不仅仅是

在中国。 移动医疗目前多以服务的

形式出现， 已经获得很多资金的追

捧，不仅限于概念炒作。

网友：

作为风险投资人

，

您在

未来几年最看好哪些行业的投资

机会

？

龚大军：我个人一直重点关注

互联网及移动互联网相关的产

业， 目前还持续看好该领域的投

资机会。 而本人风投圈的朋友们

关注的则宽泛得多，医疗健康、大

数据、 软硬件结合等也都是热点

投资方向。

更多内容请访问：http://cy.

stcn.com/talk/view/id-607

财经随笔

Essay

邓飞/制表 官兵/制图

市值超150亿元 依顿电子有点虚

证券时报记者 陈刚

依顿电子于

7

月

1

日上市

，

上市

当天上涨

44%

，

在随后的三个交易日

均一字涨停

。

本周一

，

该股大幅波动后

仍报收涨停

，

成交剧增

。

若中签者在周

一抛出

，

实际收益可观

。

依顿电子主营高精度

、

高密度双

层及多层印刷线路板的制造和销售

。

印刷线路板被广泛应用于各种电子产

品

，

主要包括通信及相关设备

、

计算机

及相关设备

、

电子消费品

、

汽车电子等

行业

。

依顿电子亦是国内前十大印制电

路板

（

PCB

）

厂商之一

，

在本土厂商中规

模位居第二

。

据招股书

，

公司拟募资

13

亿元用于两大项目

：

一是年产

110

万平

方米多层印刷线路板项目

；

二是年产

45

万平方米

HDI

印刷线路板项目

。

在该股上市之前的定位分析中

，

几

乎没有机构预测其上市能达到

30

元以

上的价格

。

如中金公司认为

，

依顿电子合

理的估值区间为

19-23

倍市盈率

，

按最

新的今年一季度

0.155

元的每股收益计

算

，

对应股价不超过

15

元

。

公司在

A

股

的竞争对手包括沪电股份

、

超声电子

、

天

津普林

、

超华科技

、

中京电子等

，

这些公

司目前的总市值均不到

50

亿元

，

而依顿

电子昨日市值已超过

150

亿元

。

申银万国也认为

，

依顿电子的现有

股价已充分反映其作为苹果概念股的想

象空间

。

事实上

，

申银万国在预测同批路

演的

6

只新股上市表现时

，

依顿电子预

测排名垫底

。

根据申银万国排名

，

飞天诚

信高居榜首

，

雪浪环境紧随其后

，

北特科

技居榜眼位置

，

龙大肉食占据第四席位

，

联明股份排名第五

。

官兵/漫画


